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港燈推動綠色能源，南丫發電廠的太陽能發電系統正式投產
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位於南丫發電廠的太陽能發電系統，

每年可減少排放五百二十公噸 

二氧化碳。

常言道，萬丈高樓從地起，這話用來形容電能實業有限公司旗下的香港電燈

有限公司（「港燈」）的環保努力就最恰當不過。港燈去年七月二十九日把

全港歷來最大的太陽能發電系統正式投產，為其環保大業奠定了穩固根基。

這個耗資港幣二千三百萬元（二百九十萬美元）的太陽能發電系統位於南

丫發電廠，投資額雖然不算太大，但卻能帶來等於種植二萬二千棵樹木的環

保效益，意義非凡。 

這個太陽能發電系統不會產生任何排放，其發電量可供一百五十個家庭使

用，每年更可減少排放五百二十公噸二氧化碳。 

該系統目前的發電量為五百五十千瓦，但港燈現正計劃於二○一二年前把

發電容量倍增至一兆瓦。

然而，這並非表示南丫發電廠即將改用太陽能或任何其他種類的可再生能

源，以取代煤炭作為主要的發電燃料。南丫發電廠的發電容量為三千七百三十

五兆瓦，但以目前的技術水平，風能和太陽能發電遠遠無法產生如此高的電量。 

雖說如此，港燈的風電與太陽能發電系統試驗項目卻取得了可喜成果，證

明綠色能源值得進一步發展。顯而易見，環保能源將在港燈的發電業務中佔有

日益重要的地位。

風場計劃

香港政府已訂立了目標，至二○一二年，全港將有百分之二的發電量產自可再

生的碳中和能源。為實現此目標，港燈已計劃在南丫島對開興建一個風場，預

期能生產多達一百兆瓦的潔淨電能。

港燈工程建設科總經理劉福海說︰「我們相信太陽能和風能是對本港環境最

有利的可再生能源，這些項目正處於試驗階段，我們需要累積經驗，以便日後展

開其他可再生能源項目。」 

港燈的可再生能源項目至今取得的成果令人鼓舞，隨著其設於南丫島的全港

首台風力渦輪機投產成功，港燈已決定興建第二個規模更大的風場。

此外，港燈有見其太陽能發電系統的效能高於預期，因此計劃把容量提高近

一倍。

劉先生指出，太陽能板的效能高於預期，原因之一是採用了較先進的非晶硅薄

膜光伏技術來開發這個系統。

他解釋說︰「我們的供應商杜邦太陽能有限公司在深圳擁有合營工廠，在香港

科學園建立研發中心，並在香港設有市場推廣辦事處。透過這個『創新圈』，我

們與深圳製造基地攜手，為兩個城市創造互惠局面。我們是第一位使用非晶硅薄

膜光伏技術的客戶，他們正在進行大量研究工作，以提升產品的效能。」

這個技術領域的發展一日千里，工程人員在南丫發電廠廠房的天台安裝了首批

太陽能板後僅數個月，杜邦太陽能便已研發出能量轉換效率更高的新型號太陽能

板，大概會在系統的下個發展階段派上用場。

劉先生稱，基於多個技術原因選用薄膜光伏板，而非晶體硅層較厚的常用組

件。九龍灣的機電工程署總部大樓於二○○五年安裝的三百五十千瓦太陽能發電

系統，以至同年香港科學園安裝的一百九十八千瓦太陽能系統，都是使用這種太

陽能板。
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劉先生表示︰「我們一直在研究這些薄膜光

伏太陽能板，並與傳統的晶體硅太陽能板作比

較。我們選擇薄膜太陽能板的原因之一，是生產

所需的硅材料較少。反觀需要大量硅材料的傳統

太陽能板，由於在製造過程中會耗費大量能源，

因此往往要等數年時間，才能從所生產的太陽能

電力中彌補製造太陽能板所消耗的能源。傳統太

陽能板的回本期大概是三至四年，但我們選用的

太陽能板，回本期只需年半；這種太陽能板的設

計壽命長達二十年。 

「第二個原因是，若傳統太陽能板的玻璃溫

度上升，其轉換效率就會迅速下降，但換了非晶

硅薄膜太陽能板，則不會下降得如此快。這種太

陽能板可保持穩定的轉換效率，因此較適合在熱

帶或亞熱帶地區使用。 

「最後一點，在日照微弱的環境下，薄膜

太陽能板仍能維持高水平的轉換效率，而傳統

太陽能板的轉換效率則會大幅下降。換言之，

一年到頭，薄膜太陽能板能夠轉換的能源將會

較多。」

港燈發現，即使在低日照的情況下，太陽能

系統的輸出功率仍遠比預期為高。

縱使太陽能發電系統的成本仍然相對高昂，

但卻無損它在世界各地日漸流行的趨勢。由於太

陽能板不會產生氣態或液態污染物，而且操作寧

靜，因此其環保程度被普遍視為高於大部分其他

能源。

劉先生指出︰「太陽能和風能發電在世界各

地迅速發展，單在二○一○年安裝的太陽能光伏

系統，發電容量便超過十千兆瓦，創下新紀錄，

在以前來說這是難以想像的。我們預期明年新增

的太陽能發電容量將接近二十千兆瓦。過去五

年，全球太陽能市場以平均每年百分之四十七的

驚人速度，持續增長。」

在某些方面，香港具備發展太陽能發電的良

好條件。香港經常陽光普照，太陽能資源充足，

該發電系統的太陽能板

採用了先進的非晶硅 

薄膜光伏技術，能夠 

轉換較多能源，在製造 

過程中也減少耗費能源， 

更適合在亞熱帶地區 

使用。
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但是，香港可用於安裝太陽能板的土地卻十分有限，且

安裝成本仍然高昂，令人卻步。

劉先生說︰「香港寸金尺土，因此安裝太陽能發電系

統非常困難，而使用太陽能發電系統的成本也高於傳統

的熱電廠。」

然而，這並不表示香港無法更廣泛地採用太陽能發

電。在成本下降之時，香港可以推廣太陽能發電，而且

太陽能發電系統可以因地制宜，按香港的獨特環境度身

設計。

在香港，高樓大廈的天台大多被用來安置空調機和其

他樓宇裝備，但日後有可能在新建築物的外牆鋪上薄膜

光伏組件。

為摩天大廈裝上太陽能板

劉先生指出︰「這些太陽能板可以作為幕牆，讓陽光穿

透，但太陽能板的成本仍然相對較高，因此暫時可能無

法獲得發展商青睞。然而，市場趨勢反映，光伏板的價

格正快速下調，在未來三年內，發展商及電力公司有可

能對太陽能發電重拾興趣。」

長遠來說，太陽能發電的眾多優點不容忽視，隨著技

術成本降低，這種發電模式的吸引力將愈來愈高。

劉先生總結稱：「毫無疑問，太陽能是一種潔淨能

源。太陽能發電系統不會產生排放，且所需的保養工夫

少之又少，一旦與電網連接，太陽能板便可保持供電無

間，乾淨利落。不過，由於太陽能源時斷時續，全球太

陽能發電項目的普及性將會受到限制，只有開發可靠、

低廉的太陽能儲存技術，才能改變這種情況。」 

以「薄」為貴
太陽能板又稱為光伏板或光伏組件，以硅為半導

體，將太陽輻射轉為電能，組件吸收太陽能，推

動電子流而產生電力。

由於任何光照條件適當的地方都能產生太陽

能，且太陽能發電技術在實際運作中不會產生任

何排放，因此太陽能現已成為最尖端的可再生能

源之一。

光伏板的設計和建造技術也相應取得了重大進

展，而效能較高的太陽能發電裝置正日益流行。

杜邦太陽能生產的非晶硅薄膜光伏組件採用鍍

於玻璃板上的硅半導體層，厚度僅數微米，使製

造過程的能源消耗少於傳統的晶硅裝置。

港燈的劉福海先生指出，太陽能板目前供過

於求，因此其價格正面對逐漸下調的壓力，可

能有助推動這項技術的廣泛應用。

劉先生說：「研發活動有助改善現有技術，

新技術的出現也大大節省成本和提高效能。同

時，研究人員顯著提升了能源和材料在製造過

程中的使用效率，使光伏系統的回本期大大縮

短並延長使用壽命。」


